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台灣自來水股份有限公司 函
地址：40455臺中市雙十路2段2-1號

承辦人：林進修

電話：04-22244191#391

電子信箱：linoohay@mail.water.gov.tw

受文者：本公司工安環保處

發文日期：中華民國110年1月21日

發文字號：台水安字第1100001183號

速別：普通件

密等及解密條件或保密期限：

附件：1091215鳥嘴潭淨水場環評公開說明會會議記錄 

(313520000K_1100001183_doc3_1_Attach1.pdf)

主旨：檢送本公司109年12月15日辦理「鳥嘴潭人工湖下游自來

水供水工程─鳥嘴潭淨水場環境影響說明書」公開說明會

會議紀錄1份，請查照。

說明：依環境影響評估法施行細則第二十二條開發單位依本法第

七條第三項或第八條第二項舉行公開說明會之程序辦理。

正本：經濟部、經濟部國營事業委員會、行政院環境保護署、衛生福利部、國家發展委

員會、科技部、經濟部能源局、經濟部水利署、經濟部水利署第三河川局、經濟

部中央地質調查所、行政院農業委員會、行政院農業委員會水土保持局、行政院

農業委員會特有生物研究保育中心、行政院農業委員會農田水利署、財政部國有

財產署、文化部文化資產局、內政部、內政部營建署、內政部地政司、交通部、

交通部運輸研究所、臺中市政府、彰化縣政府、臺中市政府環境保護局、彰化縣

環境保護局、臺中市烏日區公所、臺中市大肚區公所、臺中市南屯區公所、臺中

市南區區公所、臺中市大里區公所、臺中市霧峰區公所、彰化縣芬園鄉公所、彰

化縣彰化市公所、彰化縣花壇鄉公所、彰化縣大村鄉公所、彰化縣員林市公所、

南投縣南投市公所、南投縣草屯鎮公所、臺中市議會、彰化縣議會、彰化縣芬園

鄉民代表會、臺中市烏日區溪尾里辦公室、彰化縣芬園鄉舊社村辦公室、立法委

員黃秀芳彰化服務處、立法委員陳柏惟烏日服務處

副本：本公司工安環保處、台灣自來水股份有限公司第四區管理處、台灣自來水股份有

限公司第十一區管理處、台灣自來水股份有限公司中區工程處、黎明工程顧問股

份有限公司、打探生活環境科技有限公司(均含附件)

董事長　胡　南　澤

檔　　號:
保存年限:
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「鳥嘴潭人工湖下游自來水供水工程-鳥嘴潭淨水場」環境影響說

明書公開說明會會議紀錄 

 

壹、時間：民國109年12月15日(星期二)上午10時整 

貳、地點：臺中市烏日區溪尾里活動中心(烏日區溪尾里慶光路30之5號) 

參、主持人：李總工程師丁來         記錄：吳彩楣 

肆、出(列)席單位及人員：(詳如附件一、會議簽到簿) 

伍、主持人致詞：(略) 

陸、開發單位簡報或說明：(略) 

柒、出席單位及民眾意見： 

一、 彰化縣芬園鄉鄉長林世明 

謝謝。我這樣聽下來，實在是替我們自來水公司也好，還是經濟部

水利署、三河川局、國有財產局等相關單位，感覺到非常不懂得人民在

想什麼。主持人說不要把今天開會要討論的重點失焦，我聽了感覺很差，

為什麼不要失焦？在座的民眾大部分是要來聽你們說土地補償不恰當的

事情要如何解決，每天都有民眾來找我說「鄉長啊拜託啦！我這些事情

你若沒幫我處理，那我們全家要怎麼辦？」今天大家來這裡，你知道他

們要聽什麼嗎？你們說了這麼多，我也聽了好幾場會議，你卻叫我不要

失焦，這些民眾怎麼聽得下去？聽不下去啊！一件工程，你們從民國

107年核定到現在也做這麼久了，難道你們不知道人民在想什麼嗎？他

們已經退讓到現在只說一句話「只要求比照鳥嘴潭人工湖的標準來補

償」，但是你們自來水公司、國有財產局跟水利署堅持劃清各自的業務，

那民眾該怎麼辦？我說這些開墾的先民都很辛苦，不分鳥嘴潭或是哪裡，

你們的補助都是本位主義，自來水公司的補助就這樣，要不要接受隨你。

但是這些過程當中，我們民眾多方奔波，光是臺北及自來水公司就跑了

數趟，這些民意代表也很認真，我想不透為何要讓這些民眾如此辛苦奔

波？今天開的這個說明會你告訴我不要失焦，我實在想不透公家單位，

我也是公家單位，為什麼你就是聽不懂重點？這個議題，對於今天在座
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參加說明會的民眾來說，他們要聽的就是這個而已；對你們來說，只在

乎要趕快把工作做好、把工程做一做，事實上呢？最難解決的是人民啊！

你們要去體諒他們的立場，體諒他們的心情，體諒他們的情懷，對這片

土地的一種感情。我在這邊說這些話，我們去國營會也好，去立法院也

好，陳柏惟委員、行政院蔡培慧或者是立法委員，立法院院長游錫堃等

辦公室的人，都已經一而再、再而三從優從寬要求自來水公司，還有那

個國有財產署，把你們的土地賣給自來水公司後就當作沒有你們的事，

你們在12月回的那個公文能看懂幾句，你把事情又推給自來水公司，國

有財產署你們到底在幹嘛？在這個租約或是許可證的過程，他們農民要

求你們表示意見，你只說我這些土地都已經賣給自來水公司了，我三七

五租約就按照三七五租約，你對水資源配合的救濟金要向自來水公司去

討，自來水公司有救濟金嗎？有嗎？國有財產署在哪邊？是不是要檢討

一下，這樣的公文你給民眾帶來一個什麼樣的效果，沒意義嘛！自來水

公司你跟我說你們沒有什麼配合水資源開發的救濟金，你知道嗎水利署

的救濟金跟你說的獎勵金，救濟金、獎勵金，我又不是在討在分為什麼

要獎勵金，這在開發一視同仁為什麼沒有辦法在自來水公司撥一塊趕快

去協調這樣的東西？比照人工湖案例，有租約的一般地十八萬多、沒租

約的十六萬多，你自來水公司自頭至尾沒有去想到要站在人民去思考的

角度，再說，你知道那些河川開發，不管是使用許可證跟他的租約，其

實他們做的是一樣的事情，你跟他們說只有許可證並沒有要全額補助；

地上物的話沒有全額補助，有租約的人才可以全額補助，這是什麼道理

我都看不懂，你們到底你們的思考點、你們只是在自己理念裡面去讀這

些東西嗎？他們勞動的體現就是全部都是一體的勞動行為，這些民眾看

重的事情為什麼不去解決這些問題？一而再地開這個說明會，讓這些民

眾再三怨嘆！我站在人民的前面，本應該是自來水公司或是你們相關單

位的問題，結果都是我們必須一一去跟民眾面對去跟民眾解釋這些，這

樣對嗎？你今天如果沒有趕快去認真處理這個事情、處理這些工作，我

告訴你，再來鄉公所或是代表會，以及這些民眾還是會去找你們自來水

公司，你們的基地一樣在這個地方，你們要瞭解你們未來要面對的這些
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大大小小的抗爭你們要怎麼處理？這些成本你們能容納嗎？能接受嗎？

你們自己去想看看！我今天的感覺真的很差，因為開到最後我們主持人

竟然說「不要失焦」，不可能嘛！在座的各位要來聽什麼？不是這樣子

的啦！我希望你們要自己趕快設想把這個事情做一個檢討。 

二、 彰化縣芬園鄉民代表會主席林忠誠助理林明儒 

鄉長說得很好，大家給他掌聲鼓勵。不能沒有失焦，這大大小小我

也參與很多，我也不會說很多，其實這在地方上算是我們芬園鄉的事情，

行政機關跟我們民意機構都站在同一線，你們要來施工可能大家要互相

配合很多。這些小事情你們都處理不好，將來要怎麼來施工？我來講一

個比較不要失焦的，你們這個簡報做得很好，黎明在業界也算蠻有名的，

這要拜託我們黎明的部分，包括我們自來水公司這個業主的部分，確實

嚴格執行你們簡報上的東西，或者是那些工安環保法令上規定的東西，

包括我們出入的路口等，工安環保拜託做好一點！最後拜託你們呼應一

下我們的訴求，好嗎？不然每次開這個會都沒有意義，謝謝！ 

三、 民眾張先生 

（第一次發言）主席、各位鄉親代表，你們要替芬園鄉、烏日鄉爭

取福利，我先講，因為這個大家都好，水利會為了缺水爭取福利，我們

百姓就是這樣拚得要死，在烏溪河岸這樣拚，拼命的結果就是得到一個

家庭生活的滿足。你在烏溪橋下來那兒的鳥嘴潭開一條大路，你說有價

值嗎？可以帶動經濟？但是你要運用出來。像我60歲了，我烏溪以前是

溪排三條港，冬天就是橋，夏天就是水路。雖然我們烏日鄉的土地少，

但是大家互相，芬園鄉的鄉長說實在很認真，芬園鄉是一個貧窮人的地

方，靠茄荖、嘉興而已，不然芬園鄉他沒有利用價值啦！雖然我十多歲

就出去打拼，我的心在溪尾寮，真的，我利用這個機會向各位鄉親講，

我們這些議員、代表、立委，鄉長也已經發表他的意見了，喊出我們的

心聲，大家共同經營這塊美麗的土地，你想想看那貓羅溪、烏溪經營得

很美了！有沒有？我是不知道啦！像從番仔田下來一路到鐵板橋那兒都

很美，為什麼烏溪要開大路？這什麼原因？他有他的利用價值，你要打
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出雙贏，貓羅溪跟烏溪沒什關聯你知道嗎？烏溪已經處理好了，貓羅溪

他是屬於索水區那裡的工業區下來，其實他的污染很重，但是土地很大，

你要是從貓羅溪橋下來一直到快官那邊，他真的土地太大了！影響到很

多村民跟鄉民的福利。但是說難聽點，你政府的水利署或是地方上花的，

支票開一開，誰在負債，債留子孫啦！像現在政府花的錢花幾百兆，誰

能承受跟負擔得起？你水利站也無法玩啦！我們就是要打出雙贏，回饋

要不要，來補助下去，國有地以前溪尾寮要做工商綜合區，溪尾寮差不

多總共六、七百甲，要配合茄荖，後來茄荖總共幾千甲，但是你要做綜

合區是不是應該要蓋房子給人家？不是，我們村長說有的房子跳過，我

聽你在唱國歌，沒有這種事啦！你要蓋社區給人家，安撫民心，人民最

重要，謝謝。 

上次開會自來水公司說要讓芬園鄉免費接水道，最主要是山區根本

沒有井水可用，很可憐。 

（第二次發言）你們看一瓶礦泉水多少錢？賣水的賺死了！我們還

要買水來生活，以前井水隨便一打都有得喝，現在賺得都不夠花啦！南

水北送只有他們在爽，百姓都艱苦，所以大家要打出雙贏，我覺得自來

水公司你們很用心，你們也是無辜的，你們也是被雇用的，你們不是董

事長，如果把工程做好，大家都會感謝你們。 

我們中部的水源是最充足的，為什麼要拿去給臺北用？ 

（第三次發言）我在這裡出入、在臺中生活，烏溪下來那個鳥嘴潭

整理得非常好，他們顧得好不好我不知道，看今天這種情形芬園鄉跟烏

日鄉，芬園鄉的土地雖然少，但土地都是靠近我們芬園鄉，田主都是芬

園鄉的，這不管，芬園鄉長今天有來，他今天如果沒來下次也不用選了，

但他很用心大小事都到場關切，雖然我們是小小的要求，請給我們合情

合理的回覆就好，你們要開發是一定要開發，環保跟交通問題一定要處

理好。 

四、 彰化縣立法委員黃秀芳服務處助理鄭世宏 

我是阿宏，今天我把這件（立委助理背心）衣服脫下，因為主持人
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跟我們說今天時間有限，所以讓我們（芬園）鄉長跟（鄉代會）主席助

理說幾句話，但是阿宏今天站在這裡，不是只有代表秀芳委員的助理而

已，同時我也是代表芬園鄉子弟的心聲，我家人也有土地在此地。在那

陣子大家四處陳情，四處奔波，我不知道自來水公司是否有看見，包括

秀芳委員雖然不是經濟委員會，但仍舊在經濟委員會提出我們的意見與

建議，與在座鄉親站在同一陣線，我不知道為什麼自來水公司就是沒有

看到。我在此說一句重話，不要我們人民是塑膠，大家說對不對？以上

簡單做個報告，感謝、感謝。 

五、 民眾朱靉糲 

自來水公司都知道我，我是朱靉糲，因為我的土地也在那裡，我告

訴你我們今天是土地關係人，為什麼我們農民都沒有收到公文？為什麼？

你們要開會，我們才是重點，我們土地關係人，為什麼都沒有收到公文？

非常看不起我們農民。再來，你自來水公司要在我們芬園鄉蓋淨水場，

我們在地的農民有福利嗎？之前你們不是有說，現在都沒有寫出來，我

們在地農民的福利在哪裡？都沒有！你們如果要辦，就一次跟我們全部

講清楚，我們在地的鄉民福利在哪？是不是要全部寫出來？！我們的土

地，國有土地你們不賠償就要來做，我絕對抗議到底！ 

六、 臺中市議員陳世凱服務處副主任黃文南（書面意見） 

有農民承租國有土地，民國104年前有租金，民國104年後沒有租金，

對沒租約的農民要有補償給弱勢的農民，應該對農民有所補償，和農民

溝通補償方案，照顧農民為主，工程才會順利。 

七、 民眾尤鳳英（書面意見） 

草屯做水庫，有以專案處理保留農保資格，希望可以比照辦理。 

八、 民眾黃金（書面意見） 

發言如附件（詳附件三）。 

九、 民眾蘇先生 

請你們這些長官不要用公文來欺負百姓，我雖然什麼都不懂但我也
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有讀過書，但是你們這些長官不要像蔡英文那樣想要蠻幹，想要修改法

律修成那樣，但你們不能用這無理取鬧的法律來去牴觸憲法。我們中華

民國的憲法是最大的法律，不是法律，法律在憲法之下，你們不能用這

來欺負這些人民、欺負這些老百姓，你們說要公平，告訴我有每個都一

樣公平嗎？我不是這裡的居民，我是每天都會從這邊經過，但我聽到這

些住民這樣說，我敢說憲法第二十三條，你們有遵照比例原則或是什麼

原則去處理事情，你們沒有然後一直在做違法的事情，這樣對嗎？說難

聽點這個國家亂七八糟，沒有辦法讓任何人認同，我只是針對你們一直

要依照那些法令來欺負老百姓，沒關係，那我也會依照那些法令來。你

們根本就不能這樣做，我雖然我一直說了我不是這裡的人，只是我家會

經過這地方，該給住民的補償，對這些住民的補償，你們就是該給他們，

我不是住這裡的人，但是他們要什麼補償，你們就是誰該給，你們不能

變成就是不合理的規定，如果他們不能得到補償不能怎樣，老實說我們

這些在旁邊看的人也聽不下去。我並沒有表示要跟你們吵架或是怎樣，

我沒有，既然你要講道理那我就跟你講法的道理，只是不能這樣，你們

要符合憲法，要保護這些，因為我們是有權利的，我們從一出生就有權

利，所以這些長官要尊重這些人民，要創造雙贏的局面。 

十、 民眾李日順 

長官好，你們都不知道我們務農的經營六、七十年有多辛苦，你們

一些簡單的補償給我們，拿來買鹽嘛鹹死，拿來買米嘛餓死，你給我們

的東西剛好雙死，這樣你們聽懂嗎？你們書讀那麼多應該聽懂吧！八七

水災之前長輩就開始在石頭埔經營，到現在已經六、七十年，你知道我

們有多少人都靠那裡在生活，好幾百人都靠那些田地在生活，然後你們

都沒有補償給我們，只說獎勵金跟地上物，這兩樣補償給我們剛好雙死，

我們七十多年的辛苦，八七水災之前都是石頭灘，難道不該給我們補償

嗎？你們總是只說「法」，情、理放在前面，法才是擺第三，你們知不

知道！讀什麼書！輸我這個國小沒畢業的！現在如果沒有合理賠償，總

統府我們一定要去，行政院也要去，用爬的也要去，我們很堅持不然你

們試試看，我不相信我們這些沒讀書的可憐農民拿你們沒辦法！你們想
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想這樣對嗎？用一點點騙的就算數，謝謝。 

十一、 民眾張居福 

更換徵收單位，改為經濟部水利署。 

十二、彰化縣員林市公所林哲良（書面意見） 

希望會後提供今日簡報電子檔一份供參。 

捌、開發單位綜合說明： 

一、 台灣自來水股份有限公司總工程師李丁來（會議主席） 

多謝各位鄉親，還有鄉長、主席（主席助理）還有鄭助理，也感謝

幾位鄉親的發言，我想我們臺灣是一個民主自由的國家，但是我們也是

一個法治的國家，所以我們也有事先向各位說明，我們今天是根據《環

境影響評估法》的規定，來辦一個環境影響評估的公開說明會。當然在

座有很多鄉親關心關於用地的補償，我們都做一個紀錄，把用地補償的

部分來跟大家做個簡要說明，因為這部分的土地補償是我們（自來水公

司）第十一區管理處在負責。 

回覆張先生說的要雙贏，我們不只要雙贏還要多贏，政府跟百姓大

家都是一體的，大家都是為了這個草屯為了大彰化地區的發展在努力，

大家比較好的生活環境，大家用水的健康跟安全，我想這部分大家的目

標都是一致的。至於剛有位朱小姐問為什麼沒有邀請地主？因為我們是

依據《環境影響評估法》相關規定辦理這場公開說明會，並根據《環境

影響評估法施行細則》第二十二條規定通知有關機關、當地及毗鄰之鄉

（鎮、市、區）公所、當地民意機關及當地村（里）長來參加，地主及

用地補償部分，本公司第十一區處已於109年10月8日召開會議向地主及

國有地耕作人說明在案，等一下由十一區處曾處長說明。再來剛有位尤

小姐提到農保問題,因非本次會議相關,會後由本公司十一區處另案回覆。

今天的會議都會做成紀錄，反映的問題跟今天的環境影響說明書沒有相

關，但我們會另案進行答覆。另外有位黃小姐提到關於補償的問題，我

想一樣用地補償跟土地問題已由另一場用地補償的說明會去處理，跟大

家做個說明。接下來請我們第十一區管理處處長來補充說明用地取得跟
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補償事宜。 

二、 台灣自來水股份有限公司第十一區管理處處長曾良琳 

芬園鄉各位地主鄉親大家早安。我們109/10/8在芬園鄉公所舉辦

「協議價購會議」的會議紀錄已於109/10/26發出去給各位地主以及相關

人員，裡面寫得很清楚對於國有地的補償/救濟金，包含地上物的補償、

以及每公頃40萬的救濟金。其中，國有地地上物的補償，就是三河局有

使用許可，後來被廢止，而水公司到現場查估時能有耕作的事實，這就

能全額補償；如果沒有符合或是沒有許可，那就是給半額。此外，國有

地發放救濟金每公頃40萬元…，這些種種等措施我們在109年12月11日

也發文給國有地地上物補償的農耕戶，還有建築改良物及農作改良物等，

都有做一個清冊，上面寫得很清楚，應該是昨天（109/12/14）或今天

（109/12/15）土地耕作的現耕戶應該會有收到，裡面有個清冊寫得很清

楚，可能有些民眾是看不懂的，或是對於發放的面積、金額有疑慮，可

以來第11區管理處或是打電話問我們的承辦黃淑韻小姐來釐清瞭解。 

有關於要比照經濟部水利署鳥嘴潭人工湖，因為經濟部水利署是一

個水源開發的單位，而自來水公司不是水源開發的單位，所以沒有水資

源開發救濟金的管理相關法源，對於無租約的土地使用者實在是沒有辦

法比照經濟部水利署，國產署公文寫得很清楚，這些國有地從來都沒有

租約、租賃的關係，國產署也有回應你們這些陳情者。 

三、 與民眾互動主持人(黎明工程顧問公司陳經理瑞昌) 

今天是環境影響說明書的公開說明會，在環境的部分我們將依照環

保署的規定做到好，這是我們的責任，今天來和大家進行溝通，希望能

夠創造三贏，讓本地區的居民能用到乾淨的水，在此祝大家身體健康萬

事如意，今天的會議到此結束，感謝大家熱情參與。 

拾、散會：上午11時30分 
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簽到 主席致詞 

  

開發單位簡報說明 意見交流(一) 

  

意見交流(二) 意見交流(三) 
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